
! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）市教委
昨印发 !"#$年秋季上海市中小学
教学用书目录，重申不得组织学生
订购或使用同一课程两本以上的教
科书，不得组织、推荐学生购买习题
集等应试材料。教师教学用书仅供
教师教学使用，不得为学生征订。

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）原世博
会卢森堡馆如今变身时尚教室。全
球顶尖时尚设计学院意大利马兰戈
尼设计学院（%&'(')'* +,-,./*.(）开
办的马兰戈尼（上海）时装与设计培
训中心昨日在此成立。

马兰戈尼设计学院成立于
01$2 年，上海是其在巴黎、米兰和
伦敦之后的第四家分校。

原世博会卢森堡馆
变身顶级时尚教室
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! ! ! !本报讯（记者 张炯强）在欧美科
幻大片中，人们经常可以看到片中人
物拿着神奇的电子产品，它们全透明、
可弯曲，挥手之间，或播放影像，或突
然消失。记者昨天从同济大学获悉，由
该校材料科学与工程学院黄佳教授、
美国马里兰大学科研团队等共同研究
的一项成果，向“纸质电子产品”迈出

重要一步，科幻电影中的幻想也许不
久将变为现实。

据悉，这项研究成果近日发表于
国际纳米科学技术领域权威期刊《345
6,.*》杂志。论文中，黄佳等专家介绍，
他们以全透明、可弯曲、可降解的“纳米
纸”为衬底，成功制造出同样透明、可弯
曲、可降解的半导体器件。
“透明化、可弯曲，是电子产品未

来发展的两个重要方向。我们这一研
究成果最大的创新点，是将全透明、可
弯曲、可降解这几大功能和特性同时
整合在一个器件上。”黄佳介绍说，如
果将电子产品做在塑料上，虽然可弯
曲也透明，但无法降解，最终会产生出
大量的电子垃圾；而要将电子产品做

在纸张上，则面临不少困难，对相关技
术和制备工艺提出了挑战。
“普通纸张纤维粗，透光但不透

明；而且普通纸张的表面粗糙，凹凸不
平，要在它上面制备半导体层，不仅很
难形成完整、连续、均匀的膜，而且容
易导致晶体管漏电。”黄佳说，为此，研
究团队就将普通造纸所用的木浆纤维
特殊处理，使其尺度达到纳米量级。如
此制作出来的“纳米纸”可有效减少对
光的吸收和散射，不仅变得透明，而且
其表面犹如塑料一般光滑，这为接下
来在它上面制备性能优良的晶体管奠
定了重要基础。
以这一新型“纳米纸”为衬底材

料，研究团队在它上面一层层制造出

由碳纳米管、绝缘层、有机半导体组成
的晶体管，其透明度高达 789，而且
可弯曲。实际的性能测试表明，即便将
整个器件以 $:2毫米的半径弯曲起来
时，它上面的透明晶体管仍能保持优
良的工作性能。
“‘可溶性’是有机半导体材料的

一大优点，这也使得通过全打印方式
来制备器件成为可能，这样一来将大
大降低电子产品的成本。”黄佳教授
说，“或许在不久的将来，人们就能利
用可再生资源印刷出透明可弯曲的电
子设备，类似于电影《哈利·波特》中
‘魔法报纸’的纸质电子产品就会出
现。从理论上说，这将是迈向环保纸质
电子产品的第一步。”

同济教授研究出透明可弯曲“纳米纸有机晶体管”

再生纳米纸或可印“魔法报纸”

! ! ! !近日，在徐汇区部分中小学，教室
门口的墙壁上出现了一台平板电脑。
学生人手一张“校园一卡通”，清晨“刷
卡”签到，课余“刷卡”预约参观社会实
践基地，或者做一做内置的智力游戏。

记者从徐汇区教育局了解到，这
是该区推进“数字校园实体化”的举
措之一。目前，这套系统已经在五十四
中学、上海师范大学第一附属小学、高
安路第一小学、上海小学、汇师小学、
上海实验小学等 #;余所中小学开展
试点。

“数字签到”记录真实校园
一卡通一挥，屏幕上即显示出“你

是第 <<个到校”的字样，上午 =时 !;

分左右，在试点学校五十四中学，各班
门前的平板电脑开始忙碌工作。“一开
始只有大约 >成的刷卡率，总有学生
忘记带卡。经过两个月运行，签到率才
稳定在 #;;9。”校长杜育敏觉得，刷
卡虽然只是一个简单的动作，却能逐
步培养学生的责任感。
以往，老师很难掌握学生参与校

外活动的情况，今年寒假，五十四中学
与光启公园、宋庆龄故居、巴金故居、
钱学森图书馆等四家青少年社会实践
基地合作。学生在教室门口平板电脑
上预约参观，并可在各场馆“数字签
到”并回答相关问题。经过后台数据分
析，各年级预约率不尽相同，预备年级
小朋友热情最高，达到 #;;9，初二和
高二年级参与热情则稍差。全校平均
完成率则在 =;9左右。
有趣的是，在另一所试点学校高

安路第一小学，“数字签到”发挥了另
一个作用。该校宛平南路校区地处交
通要道，签到统计显示，家长送孩子上
学在某一时段特别集中，给交通造成
不小压力。为此，学校鼓励学生略微错
峰上学，并在一定程度上收到成效。

30余项功能应用课内外
徐汇区教育局教育信息中心主任

陈晓冬介绍，经过一年多实践，除了
“数字签到”，开发人员和各校合作开
发出课内测评、问卷调查、投票选课、
考勤、竞选、兴趣游戏类应用（!8 点、
垃圾分类、英语砸蛋、找错别字、英语
组词）等 $;余项功能。

在徐汇实验小学和虹桥路小学，
孩子们利用这一平台，进入阅读世界。
刷卡，选定课外阅读书目，输入页码范
围，由语文老师编写的针对性问题便
跃上屏幕，检验学生阅读效果。在上师
大一附小，这一平台帮助全校完成了
大队长、中队长选举，并已经开始进入
课堂。学生人手一机，完成随堂练习，
测评结果实时反映在老师的终端屏幕
上，使得教师不再凭经验、凭感觉教
学，而是依据量化数据调整课堂进度。
“大量学校日常管理、日常教育教

学、学生自我学习等方面的数据，将让
学校管理更将精准，帮助老师了解学
生的真正需求。”陈晓冬说。

!本报记者 陆梓华

! ! ! !本报讯（记者 易
蓉 通讯员 高思瑶）
日前，国家 1=$计划
项目“我国汞污染特
征、环境过程及减排
技术原理”所属课题
“汞污染排放过程形
态调控机制及控制技
术原理”在上海交通
大学启动。
今年 #月，联合

国环境规划署通过了
旨在全球范围内控制
和减少汞排放的国际
公约《水俣公约》，就
具体限排范围作出详
细规定，以减少汞对
环境和人类健康造成
的损害。公约将于
!;#$年 #;月正式签
订，汞减排将成为继
温室气体减排、臭氧
消耗物质削减等国际
公约之后又一具有法
律约束性的国际义
务。我国作为汞排放
大国，广受国际社会
关注，将肩负着繁重
的履约减排任务。
上海交大环境科学与工程学院

晏乃强教授和王文华教授等团队早
在国际上广泛关注汞污染之前已开
始着手研究“脱汞”技术，目前该领
域研究已有近 8; 项专利申请、!;
多项专利授权并在国外权威期刊发
表论文 8;余篇。交大将针对目前我
国产汞、用汞、排汞量大造成较严重
的汞污染形势，重点探索我国典型
行业烟气汞控制与减排技术原理等
关键科学问题，提供技术支持，为脱
汞技术的应用化、普及化、产业化打
下理论基础构建科学支撑。

徐汇区开展校园数字实体
化建设，让中小学生———

教室门口 刷卡预约
校外实践 数字签到

! ! ! !本报讯（记者 易
蓉）“如果你是医务工作
者，但愿你知道，病人不
是一个生物样本，而是
鲜活的人类，有和你一
样的哀伤与渴望。”上海
交通大学附属第一人民
医院眼科副主任医师、
哈佛医学院麻省眼耳医
院专科医师、上海交大
科研院国际合作办公室
主任许琳 ! 年里走近
$;;余病人和他们的家

庭，感知他们的痛苦和对生命的热
情。昨晚，许琳做客交大医学院“优
才讲坛”，与医科生们分享“医学与
心理正能量”的话题。
“除了病症，病人在想什么，他

们的家庭发生了什么，他们如何迈
出跨出医院的那一步？”许琳认为，
医生应该兼容世界的多态，要感知
患者疾病以外的世界，这些素养不
仅能够支撑医生的职业选择，也能
为病人提供更多教育和服务。
“优才讲坛”为培养医学生职业

精神、科学思维与综合素养，邀请名
医、名家及相关领域专家、学者走进
校园，分享专业素养与人文情怀。
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新民晚报中高考办公室
详见本报今日 !"#版

#教育周刊$升学指导%

新民晚报校园通讯站

中小学每门学科
只能订一本课本

! 上午!五十四中学的学生在教室门口刷卡"签到# 本报记者 孙中钦 摄
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